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如果上游段河流没治理
好，下游段水质一定差。只
有治理好上游段河流，下游
段治水工作才能得以顺利展
开，并取得预期的效果。

流经象珠镇有4条河流，
其中塘里坑溪、三渡溪为源
头河流，酥溪、朱明溪为中上
游 段 河 流 。 我 清 醒 地 认 识
到，这几条河流如果遭受污
染，那么下游治水势必难度
就更大，就需要付出更大的
代价，环境也会受到更大影
响。我投入到治水工作中，
深感责任重大。

踏访母亲河·我的治水故事
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象珠镇虽然只有酥溪、朱明溪、三渡溪、塘里坑溪等 4

条河流，流经的村落却有 30 多个。农村生活污水问题不

可小觑，治理任务繁重。

近几年，我镇就开展了污水管网建设，实施雨污分流

分离，让污水纳入污水管网，集中处理。然而，改造污水管

网建设这就要破开路面，重新埋设管道，一些村民对这项

工作不是很配合。为了做村民的思想工作，我和镇里的干

部可以说是跑断了腿、磨破了嘴皮子，最终我们得到了绝

大部分村民的理解和支持。污水管网改造工程实施以来，

我常常到现场查看，严把工程质量关。

今年，我镇年内要完成18个村的农村生活污水管网建

设，同时，加快推进象珠（唐先）污水处理厂建设工作。目前

总体进展顺利，各工段已接近完成70%的工作量。

九层之台，起于累土。治水不是一蹴而就的事，需要

我们脚踏实地一步步走过。我从 2014 年开始治水，虽然

有过无数艰辛，但是看着水质一天天好转，群众对治水工

作的日渐理解，让我们这些治水工作者倍感欣慰。

三年来，我战斗在治水工作的第一线，让我对今后的

治水工作有了更多的理解。我认为，治水工作应该做好以

下五个方面的工作：一是加强治水的宣传力度，让群众人

人了解水污染的危害，强化对水环境的警醒意识，让“要我

治污”变成“我要治污”；二是注重长效管理，污水治理应该

长抓不懈，并且要在提升水质上制定新的措施；三是加快

农村生活污水治理工作，减少污染源；四是建立对个别企

业偷排漏排的查处机制；五是让更多百姓享受治水的成

果。正如象珠镇党委书记应挺提出的思路，围绕山西湿

地、绿道做文章，用游步道将集镇范围内的河道连接在一

起，打造永康城市后花园的“山水美镇”。

紧扣治水主题 尽心尽责做实事
高剑波（象珠镇司法所所长、楼下陈村第一书记，48岁）口述

整治养殖场
加大对排污企业巡查力度

我的治水故事要从 2014 年说起。

那年我从西溪镇调到象珠镇工作，镇党

委政府让我协助做好全镇的“五水共

治”及农村生活污水治理工作。在观看

了一些相关的“五水共治”纪录片后，我

深深地感受到做好此项工作的必要性、

紧迫感。

为了更好更快地投入工作，我花了

两周时间，走完了全镇所有的河流，察

看了河面保洁情况，分析了重点河段垃

圾的存在原因，对反复出现的排污口进

行摸排，制定了相应的治污工作计划：

一是组建 8 个人的河道保洁专门队伍；

二是配备一辆工作巡查车，对每条河道

至少每周巡查一次；三是督促村级河段

长落实巡查工作；四是每月召开一次工

作例会，通报本季度各村河段存在的情

况，制订整改方案。

经过调查我发现，象珠镇共有40多

家养殖场，多数养殖场因规模小，场址

选择、规划布局、栏舍建设不合理，且没

有畜禽粪便处理设施，没有完善的污水

处理程序，污水乱排现象严重。根据市

委市政府要求，我们对全镇养殖场进行

整治，一共关停了 36 个养殖场，同时对

部分养殖场进行提升改造。截至今年 7

月，我镇仅剩的 7 家养殖场所通过了上

级畜禽养殖污染治理工作验收，从而有

效地控制了污染物排放。

企业排污也是导致水环境变差的

重要原因。一些企业对废水污水的处

理不到位，甚至利用节假日偷排、雨天

漏排，直接将工业污水排放到河流中，

严重污染水质，破坏生态环境。

流经我镇的 4 条河流附近有 300 余

家企业，单靠工作人员，巡查力量有

限。为了让群众也参与到治水中来，我

们认真落实了“河长制”，在河道沿岸的

主要路口、重点河段设立了47块河长公

示牌，将河长姓名、分管区域、监督电话

等信息逐一亮牌公示，进一步加强公众

监督力度。

今年 5 月的一个周末，天刚下过

雨，我就接到了一个外来务工人员的

举报电话：宝带河有一个排污口有黑

水流出，并且气味很重。我立刻赶回

镇里，沿着宝带河沿岸的企业逐个查

看排污口。虽然最终没找到真正的污

染源，但是群众的支持让我对治水工

作信心倍增。

拆除楼下陈村老村，保护三渡溪水库水源

古有“逐河而居”的说法，楼下陈村最初的村民便把

家安在了三渡溪水库库尾。2002 年，根据国家有关政策，

楼下陈村民开始下山脱贫，搬迁至现在的新村生活。但

是目前仍有部分村民居住在老村，而且老村的房子也均

未拆除。

由于治水观念的欠缺，和大部分农村一样，楼下陈老

村内的生活污水呈粗放式排放。污水直接排进村落内的

阴沟、小溪，再加上长期缺乏管理，阴沟内淤泥深积，污水

发臭、发黑，最终流入三渡溪水库。

为了保护三渡溪水库水源，同时为了推进楼下陈村新

村产权的合法化，老村的拆除工作已经迫在眉睫。2015

年 7 月，在市司法局和镇党委政府的支持和鼓励下，根据

《关于选派机关优秀干部到村担任第一书记暨农村工作指

导员的通知》要求，安排我来到楼下陈村担任第一书记。

楼下陈村下辖两个自然村，共有 208 户，560 多人口。

该村党组织为二星级党组织，全村共有党员 21 人，长期外

出务工党员5人，困难党员3人，村两委成员9人。

我了解到，老村拆除工作从 2007 年开始，一直拖到

2015 年，镇里和有关部门多次动员拆除工作，但还是没有

结果。究其原因，一是一些年纪大的村民比较恋旧，不愿

放弃祖屋；二是有些红砖结构、有三四层高的房子还比较

新，户主认为拆除补偿太低，不愿拆除；三是由于下山脱贫

安置区块土地紧张，父母和成年子女一起安置房子，造成

了有些农户住房紧张的情况。面对困境，我利用村民在家

比较集中的晚上时间，挨家挨户进行走访，认真细致地做

村民的思想工作，并要求党员干部带头。到了 2015 年 11

月，我完成了全村70%农户签订无条件拆除协议，到12月

份，全村92%农户签订了无条件拆除协议。

今年 3 月 23 日，在春节过后，楼下陈村老村终于基本

拆除完毕。下一步，我的想法是，对老村进行复垦，统一规

划，合理开发，不让拆除后的空地荒芜。当然，前提是要更

好地保护三渡溪水库饮用水源。

安排矫正人员参与“五水共治”，志愿清理河道垃圾

我除了是楼下陈村的第一书记外，另外一个身份就是

象珠镇司法所所长。既然镇党委政府让我协助做好全镇

的“五水共治”及农村生活污水治理工作，我就要尽心尽

责，想方设法，在日常工作中，紧紧围绕着“五水共治”的主

题，多做一些治水方面的事情。

每一年，镇司法所都会有一批罪行较轻、主观恶性较

小、社会危害性不大，且有悔改表现的社区矫正人员。社

区矫正人员虽然曾经做过错事，但是他们也都有愿意去为

社会奉献自己一份力量的心愿。

每月市司法局都要求组织矫正人员进行公益劳动。

可如何妥善安排每月的公益劳动呢？经过再三考虑，我决

定利用“职务之便”，将矫正人员的公益劳动与“五水共治”

结合在一起，定期组织他们清理4条河道的垃圾。

三渡溪流经象珠一村、二村、三村等村落。因为要穿

村落而过，三渡溪的河道上常常有塑料袋、塑料瓶等生活

垃圾，另外还有一些下雨冲刷后形成的垃圾。由于河道

长，这些垃圾很难监管，如不及时清理，河面将是满眼漂浮

物，既影响河道景观，又污染水质。

为此，我把社区矫正人员分成 4 个小组，任命一名小

组长，落实每个小组的清理任务。最近一次组织清扫工作

是在上个月，我们对镇流域的 4 条河道进行了清理，捡拾

垃圾 3 吨多。近两年来，我们一共组织了 6 次矫正人员志

愿清理河道垃圾工作，有上百余人参与其中。

2015年，我被评为金华市“五水共治”先进个人。

改造管网建污水处理厂，让更多人享受治水成果

记者 俞晓赟 整理

高剑波在巡查塘里坑溪支流现场


